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□ 记者肖涛通讯员杨继奎

你是否被孩子的家庭作业困扰过？
日前，省教育厅出台了《河南省综合防控
儿童青少年近视行动方案》，其中小学
一、二年级不得布置书面家庭作业等要
求引起家长关注。我市教育部门如何为
学生的视力保驾护航？学生减负究竟该
减什么、如何预防近视……4 月 22 日，带
着家长的疑问，记者进行了走访。

小学三年级学生
在校完成书面家庭作业

“今年 2 月，市教育局印发的《许昌
市中小学教学教研常规管理基本规范

（试行）》，明确要求各校科学控制书面家
庭作业总量，小学一、二年级不得布置书
面家庭作业，其他年级语文、数学书面家
庭作业总量不超过 1 小时，其他学科不
留书面家庭作业；初中阶段语文、数学、
英语、物理、化学书面家庭作业总量不超
过 1.5 小时，其他学科不留书面家庭作
业。”市教育局基础教育科科长李瑛对记
者说。

那么，我市各校的落实情况如何？

“上周五，我们的语文书面家庭作业是订
正期中测试卷，数学是每日一练。下午
放学后，我利用课后延时服务的时间，在
学校就把书面家庭作业写完了。”许昌实
验小学三（5）班学生马艺卓告诉记者。

“我们学校要求，一、二年级不得布置
书面家庭作业，三、四年级书面家庭作业
总量不超过 40分钟，五、六年级书面家庭
作业总量不超过60分钟。每学期，教导处
都会抽查教师布置的书面家庭作业，并询
问学生完成书面家庭作业的时间。”许昌
实验小学副校长金丽丽告诉记者。

向课堂要质量
压缩非必要课时

《河南省综合防控儿童青少年近视
行动方案》的出台，让减负再次成为家长
关注的焦点。那么，学生的负担到底来
自哪里，减负究竟该减什么？

许昌市南海街小学校长陈书安表
示 ，首 先 要 分 析 什 么 是 学 生 的 学 习 负
担。学习的关键有四点：一是学习内容
符合孩子的身心发展规律，二是学习方
式符合孩子的年龄特点，三是学习方式
能激起孩子的兴趣，四是学习内容能让

孩子有成就感。
“在孩子的学习过程中，该减的是违

背孩子身心发展规律的学习内容、不能
激发孩子兴趣的学习方式，如纯粹的知
识性内容灌输、重复练习。”陈书安介绍，
为了给学生减负，许昌市南海街小学向
课堂要质量，以适合学生的方式进行教
学，并压缩非必要课时。

采访中，不少教师把学生负担过重
的矛头指向了校外培训机构。许昌市学
府街小学大队辅导员刘杰表示，近年来，
不少家长害怕孩子输在起跑线上，主动
或者跟风为孩子报校外培训机构。对
此，学校方面无能为力。在政策明确学
校应当减轻学生课业负担的前提下，教
育主管部门还应当同步规范校外培训机
构，否则政策虽然捆住了学校老师的手
脚，但对辅导班老师的手脚捆绑不够，依
旧会导致学生负担过重。

户外活动
是最有效的护眼方式

除了减负外，如何预防孩子近视也
是很多家长关注的重点。许昌市立医院
眼科主任张有亭介绍，儿童青少年可以

通过科学用眼、增加户外活动时间、减少
长时间近距离用眼等方式预防和减缓近
视发生、发展。家长一旦发现儿童青少
年视力异常，应当及时带其到专业医疗
机构进行检查，遵从医嘱进行科学矫正。

“目前，医学界确认对减缓近视发展
有效的方法只有 3 个：一是每天保持两
小时以上的户外活动，二是戴角膜塑形
镜（俗称 OK 镜），三是使用低浓度阿托
品滴眼液（0.01%）。”张有亭介绍，角膜塑
形镜在夜间佩戴 8 小时以上，可将角膜
压平，改变角膜的屈光度；使用低浓度阿
托品滴眼液（0.01%）是一个新方法，每晚
滴一滴即可有效抑制近视度数增长；户
外活动则是最有效且最经济的方法，户
外光照远强于室内，会刺激视网膜释放
更多的多巴胺，而多巴胺有助于延缓眼
轴变长，从而减缓近视发展。

张有亭告诉记者，这 3 个方法只可
以有效减缓近视发展，目前没有任何方
法能治愈近视（激光手术其实并不是治
愈近视，而是通过激光切削，降低角膜的
屈 光 度 ，相 当 于 在 角 膜 上 做 了 一 副 眼
镜）。该戴眼镜的孩子一定要戴眼镜矫
正视力，否则视力会下降得更快。

□ 记者 李亚琨

许 昌 市 第 四 届“ 仰 韶·彩 陶 坊 ”杯
街 头 象 棋 棋 王 争 霸 赛 落 下 帷 幕 ，不 少
象棋爱好者意犹未尽。一年一届的街
头 象 棋 棋 王 争 霸 赛 ，为 许 昌 市 象 棋 爱
好者搭建了展示自己的舞台。下一届
比 赛 仍 有 许 多 看 点 ：谁 将 终 结 王 俊 涛
的 28 场 不 败 战 绩 ？ 谁 将 成 为 新“ 棋
王”？明年 4 月，许昌市第五届街头象
棋棋王争霸赛将与广大象棋爱好者不
见不散。

新“棋王”不但是许昌“棋王”，
还是全国“棋王”

许 昌 晨 报 联 合 许 昌 市 象 棋 协 会 、
河 南 仰 韶 营 销 有 限 公 司 、许 昌 伟 光 汇
通曹魏古城运营有限公司举办的许昌
市 第 四 届“ 仰 韶·彩 陶 坊 ”杯 街 头 象 棋
棋 王 争 霸 赛 ，于 4 月 20 日 落 下 帷 幕 。
来 自 禹 州 的 选 手 颜 成 龙 获 得 冠 军 ，摘
得“棋王”称号。

本 届 比 赛 由 于 颜 成 龙 的 到 来 ，所
以含金量十足。作为许昌出色的象棋
选 手 ，颜 成 龙 曾 在 全 国 农 民 运 动 会 上
夺 得 象 棋 比 赛 冠 军 ，在 全 国 业 余 棋 王
争霸赛河南赛区比赛中荣获“棋王”称
号 。“ 接 到 邀 请 后 ，我 想 跟 咱 们 本 地 的
高手过过招儿。”颜成龙在赛前告诉记
者。

经 过 7 轮 较 量 ，颜 成 龙 以 6 胜 1 和
的不败战绩摘得“棋王”称号。有颜成
龙比赛的台桌，成了当天比赛的焦点，
里里外外围了三层棋迷。不少前来观
战的象棋爱好者都想一睹全国“棋王”
的风采。“最后一场比赛遇到了一点儿
麻 烦 ，好 在 对 手 没 有 抓 住 我 的 失 误 。”
虽 然 夺 得 了 冠 军 ，但 颜 成 龙 对 自 己 的
发挥不太满意。

对 比 赛 的 理 解 能 力 是 颜 成 龙 获

胜 的 关 键 。“ 很 多 选 手 背 棋 谱 ，跳 进 棋
谱 里 出 不 来 ，缺 乏 变 化 。 但 颜 成 龙 下
棋 讲 究 变 化 ，实 战 积 累 的 经 验 远 胜 棋
谱 。”许 昌 市 象 棋 协 会 会 长 朱 顺 成 告
诉 记 者 。

三届“棋王”至今未尝败绩，
不败纪录高达28场

此 前 三 届 街 头 象 棋 棋 王 争 霸 赛 ，
均是襄城县选手王俊涛获得冠军。遗
憾的是，本届比赛王俊涛没能卫冕，获
得了第二名。

赛 前 ，王 俊 涛 在 接 受 记 者 采 访 时
谦 虚 地 说 ，随 着 许 昌 晨 报 举 办 的 街 头
象 棋 棋 王 争 霸 赛 的 影 响 力 越 来 越 大 ，
这 次 参 赛 的 选 手 很 有 实 力 ，他 很 期 待
与 高 手 对 决 。 去 年 的 第 三 届 比 赛 第
一 轮 ，王 俊 涛 疏 忽 大 意 被 吃 掉 一 子 ，
全 程 处 于 劣 势 ，但 通 过 合 理 布 置 防
守 ，与 对 手 缠 斗 到 时 间 耗 尽 ，收 获 了
一 场 平 局 。“ 这 样 的 失 误 ，不 会 有 第 二
次 了 。”王 俊 涛 信 心 满 满 地 说 。 在 比
赛 中 ，王 俊 涛 一 改 往 日“ 慢 热 ”的 风
格 ，行 云 流 水 般 击 败 了 前 四 轮 对 手 ，
用时只有正常对局的 1/3。

然而，在和颜成龙下成平局后，王
俊涛又收获一场平局。正是这场平局，
让他失去了冠军。这是第六轮比赛，王
俊涛后手与赵国军对弈。由于后手的
缘故，王俊涛始终被赵国军压制，收获
平局。最终，王俊涛以 5 胜 2 和的战绩
获得第二名；赵国军虽然取得同样的战
绩，但“对手分”略低，获得第三名。

参 加 了 四 届 比 赛 ，王 俊 涛 至 今 没
有 失 利 一 局 。 他 虽 然 今 年 丢 掉 了 冠
军，但将不败纪录延续到 28 场。“虽然
获得第二名，但我还是很高兴，因为结
识了新朋友。”王俊涛说，下届比赛，他
还 会 参 加 ，争 取 为 大 家 奉 献 更 精 彩 的
对局。

两位高手谈下棋，
多复盘、常与他人对弈

比 赛 结 束 后 ，记 者 对 颜 成 龙 进 行
了采访。颜成龙从 5 岁接触象棋开始，
就 始 终 热 爱 象 棋 ，并 表 现 出 象 棋 技 艺
方 面 的 天 赋 ，最 终 走 上 了 与 象 棋 相 关
的职业道路。当记者询问象棋爱好者
如 何 提 高 自 己 的 水 平 时 ，颜 成 龙 思 索
良 久 ，似 乎 这 个 问 题 比 与 他 人 对 弈 更
难。

“每个人都有自己的方法，有的喜
欢 背 棋 谱 ，有 的 喜 欢 与 高 手 对 弈 。”颜
成 龙 说 ，无 论 哪 种 方 法 ，想 把 象 棋 下
好，都需要长时间学习和磨炼，需要多
和他人对弈发现自己的不足。“今年比
赛 设 立 了 青 少 年 组 ，这 很 好 。 未 成 年
人 下 棋 能 锻 炼 大 脑 、开 发 智 力 。”颜 成

龙说。
王 俊 涛 虽 然 错 失 冠 军 ，但 丝 毫 没

有影响他的好心情。“下棋是天赋和努
力的结合，不只是脑力劳动，还非常耗
费 体 力 。”王 俊 涛 说 ，他 下 棋 养 成 的 习
惯 就 是 复 盘 。 每 次 下 完 棋 ，他 都 要 复
盘 ，像 学 生 检 查 作 业 一 样 认 真 研 究 。

“ 只 有 通 过 复 盘 才 能 了 解 自 己 赢 在 哪
里，或者输在哪一步。”王俊涛说，复盘
是 快 速 提 高 水 平 的 捷 径 ，能 了 解 自 己
每 一 盘 的 棋 路 ，在 随 后 的 对 局 中 避 免
失误。

“ 青 少 年 下 象 棋 对 提 高 自 身 素 质
是 非 常 有 益 的 ，今 年 引 入 青 少 年 组 比
赛 是 一 个 好 现 象 。”王 俊 涛 说 ，青 少 年
下 象 棋 可 以 提 高 思 维 的 广 度 ，希 望 更
多青少年学会下象棋、爱上下象棋。

此前三届“棋王”这次屈居亚军，新“棋王”大有来头

象棋大赛落下帷幕，象棋故事还在讲述

教育部门出台新规，家长热议：

学生减负，究竟该减什么？

王俊涛（左）和颜成龙的对局是当天比赛的焦点，最终双方握手言和。 记者 郝晋摄


